

Falta de maquinaria y mala gestión explicarían reiterados incendios en el vertedero de Natales

» Aunque el siniestro se mantiene mayoritariamente controlado, desde Impeg sostienen que la falta de compactación y cobertura de residuos generó un nuevo foco fuera del área contratada.

Las deficiencias estructurales en la operación del vertedero municipal de Puerto Natales, junto con la falta de maquinaria y recursos por parte del municipio, serían las principales causas de los reiterados incendios que han afectado al recinto durante los últimos años. Así lo señaló Sebastián González, jefe de operaciones de Impeg, empresa contratada por la Delegación Presidencial Provincial de Última Esperanza para extinguir el fuego.

El incendio que afecta al vertedero se mantiene en su mayor parte controlado; no obstante, un nuevo foco registrado en los últimos días obligó a retomar las labores de extinción. Desde Impeg explicaron que este rebrote corresponde a un sector que no formaba parte del contrato vigente y cuya administración es responsabilidad directa del municipio.

González precisó que el contrato suscrito con la Delegación Presidencial Regional contempló el apagado de cerca del 90% del vertedero, trabajo que se encuentra completamente extinguido desde el 18 de diciembre de 2025 y dentro de la normativa sanitaria vigente. Estas labores fueron verificadas por la Séptima Compañía de Bomberos de Punta Arenas, especializada en materiales peligrosos, y posteriormente corroboradas por Conaf mediante drones con cámaras térmicas.

“El sector que hoy presenta fuego debía mantenerse operativo mientras nosotros trabajábamos, pero no se cumplieron las medidas mínimas exigidas por la normativa”, indicó González, explicando que la basura no fue compactada ni cubierta con los 15 centímetros de tierra que exige el Ministerio de Salud. Esta situación, agregó, genera bolsones de aire que, sumados a la descomposición de residuos orgánicos, producen gas metano, altamente inflamable.

Según detalló, la exposición directa de los residuos al sol y la falta de orden en la disposición de la basura incrementan de manera significativa el riesgo de incendios. En ese contexto, el reciente rebrote se propagó de forma anómala en una franja de aproximadamente 200 metros en solo 15 a 30 minutos, hecho que actualmente está siendo investigado para descartar una eventual intencionalidad.



Impeg plantea que la administración privada permitiría mejorar la gestión de residuos, incorporar maquinaria y reducir el riesgo de incendios que afectan al vertedero municipal desde hace años.

El jefe de operaciones advirtió además que el vertedero carece de maquinaria básica para una correcta gestión de los residuos. El bulldozer se encuentra fuera de servicio desde hace va-

rios años, la retroexcavadora está inutilizable y solo se dispone de una excavadora, claramente insuficiente para el volumen de desechos que recibe el recinto, el cual aumenta considerablemen-

te durante la temporada estival. A ello se suma el ingreso de residuos peligrosos y no regulados, como cilindros de gas, baterías, neumáticos, desechos hospitalarios, restos de crustáceos y es-

tiércol, lo que incrementa el riesgo de incendios y la liberación de gases tóxicos como dioxinas y furancas.

Como solución de corto plazo, González planteó la necesidad de conceder el vertedero a una empresa privada, tal como ocurre en otras comunas del país, lo que permitiría contar con maquinaria adecuada, ordenar la disposición de residuos y actualizar tarifas que —según indicó— no han sido reajustadas desde 2023 y resultan insuficientes para cubrir los costos operativos.

Finalmente, aunque el sector afectado no forma parte del contrato vigente, Impeg continúa colaborando en las labores de extinción por razones de emergencia. El área comprometida abarca cerca de una hectárea y presenta un avance cercano al 80% de extinción. “Si no se realizan cambios estructurales, cuando nos retiremos el vertedero volverá al desorden y los incendios se repetirán”, concluyó González.

Concejales piden tercerizar la administración del recinto

La crisis sanitaria y medioambiental que afecta al vertedero de la capital provincial de Última Esperanza fue uno de los temas centrales de la reciente sesión del concejo municipal, donde los ediles criticaron la falta de equipamiento, advirtieron sobre el aumento de microbasurales y exigieron acelerar la tercerización del recinto como una medida estructural para enfrentar la emergencia.

Durante la sesión, la alcaldesa informó que el incendio activo en el vertedero ha impedido su funcionamiento normal, situación que se ha visto agravada por las condiciones de viento. Actualmente, el recinto solo está recibiendo residuos domiciliarios, quedando suspendido el ingreso de camiones porter y de residuos provenientes de extracciones particulares, como escombros, debido a la imposibilidad de operar con normalidad.

Desde la Dirección de Medio Ambiente, Aseo y Ornato se descartó la instalación de contenedores o bateas externas en el acceso al vertedero, fuera del horario de funcionamiento. Según se explicó, esta medida no es viable debido a los riesgos sanitarios y ambientales que implicaría la acumulación de residuos sin control ni supervisión técnica, además de constituir un incumplimiento de la normativa vigente. En su lugar, se anunció la instalación de cámaras de vigilancia para fiscalizar y denunciar a quienes depositen basura sin autorización.

Dardos al Gobierno Regional

El concejal radical Alfredo Alderete vinculó la crisis con la falta de equipamiento comprometido por el Gobierno Regional. Según indicó, el gobernador Jorge Flies se comprometió a financiar la compra de un camión multipropósito, cinco camionetas, retroexcavadoras y otras maquinarias, las que —afirmó— “solo están en el papel”.



El rebrote se produjo en un sector bajo administración municipal.

“Ya no sé si lo mandaron a hacer a China, a Japón, no sé dónde, porque ya ha pasado más de un año y no pasa nada”, señaló Alderete en referencia a la no llegada del camión multipropósito. Precisó que el financiamiento de esta iniciativa fue aprobado por el Consejo Regional en mayo del año pasado y que la licitación se abrió en diciembre.

El edil añadió que la crisis del vertedero se debe, en gran parte, a la ausencia de maquinaria, lo que impide compactar adecuadamente la basura y aumenta la probabilidad de incendios.

En tanto, el concejal republicano Alejandro Cárdenas alertó que el incendio del recinto es-

tá provocando la proliferación de microbasurales en distintos sectores de la ciudad, debido a las restricciones para el ingreso de escombros al vertedero. Indicó que la Costanera Sur y el sector San Sebastián serían algunos de los puntos donde se ha incrementado la acumulación de basura.

Cárdenas insistió en la necesidad de avanzar hacia la tercerización del vertedero. “Mientras no se trabajen los residuos, mientras no se hagan las capas necesarias para que esto se contenga y se mantenga, esto va a seguir para siempre con incendios”, advirtió.